

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Se le complica la selección de candidato en Tabasco
- \*En Jalisco y Yucatán resolvió por retiro de otros
- \*Tiene en Morelos doce aspirantes; Chiapas, problemas

Víctor M. Sámano Labastida

EN EL MÁS viejo estilo de la política mexicana, uno de los ocho aspirantes a la candidatura del PRI al gobierno de Guanajuato, Francisco Arroyo Vieyra expresó: “el dedazo es bueno...cuando está bien dirigido”. Quizá muchos pretendientes a estar en las boletas añoren el rebasado sistema autoritario, pero también es previsible que más pronto de lo que se cree las encuestas serán obsoletas como mecanismo para sustituir a la negociación política y el ejercicio democrático. Los partidos, en especial el PRI, tendrán que evolucionar.

Concluyó la semana y se mantuvo el suspenso en torno a quién será el abanderado del PRI en Tabasco. Aunque el domingo vence el plazo para registrar coaliciones, los partidos pueden hacerlo sin candidatos aún. A pesar de que en el IEPCT votaron por modificar las fechas ningún partido se arriesgará a que un tribunal le eche abajo su participación. Recordemos que inclusive pretendían condicionar ese procedimiento –el registro de las coaliciones para diputados y regidores- a la definición de candidatos a la gubernatura.

En términos legales, si no es que ya nos cambiaron las reglas, los partidos inscribirán hasta la primera semana de mayo a sus abanderados al Poder Ejecutivo y las campañas constitucionales serán a partir del 14 de ese mes. Los adelantos en realidad obedecen a cálculos políticos y al descontrol de la lucha interna por los cargos. Aunque se difundió el rumor de que el domingo se decidiría la candidatura de Tabasco, el dirigente estatal priísta Miguel Romero afirmó que “no hay prisa”.

### UNA MIRADA RÁPIDA

A RESERVA de revisar en una próxima entrega lo que sucede en el PRD y la alianza de “izquierdas” –donde prácticamente todas las candidaturas se determinan por encuestas-, y en el PAN –donde sus métodos aparecen como más ordenados-, veamos esta vez de manera rápida cuál es la situación del PRI en la nominación de sus candidatos en las siete

## DE SIETE ESTADOS, PRI VA COMO OPOSICIÓN EN CINCO

Escrito por Editor

Sábado, 14 de Enero de 2012 00:45 -

---

gubernaturas que estarán en juego en julio próximo.

En Yucatán, donde es gobierno, el tricolor anunció desde mediados de diciembre la “candidatura de unidad” del diputado federal Rolando Zapata Bello. La alcaldesa de Mérida, tres diputados federales y un senador –en total cinco aspirantes más- anunciaron retiro de la contienda y el apoyo al seleccionado.

En Jalisco, gobernado por el PAN y donde el PRI es oposición, el tricolor resolvió también ya su candidatura al Ejecutivo mediante un mecanismo similar al de Yucatán. Seis aspirantes quedaron en el camino (un senador, tres diputados federales, dos alcaldes) y decidieron apoyar al presidente municipal de Guadalajara, Jorge Sandoval Díaz.

En Morelos, también gobernado actualmente por el PAN, el tricolor tiene ¡doce aspirantes! Están en la lista desde ex dirigentes, alcaldes con licencia, empresarios, diputados. Aunque el proceso no se observa tan complicado como el de Tabasco –allá los priístas son oposición-, se tiene previsto que la selección se realice mediante una asamblea de delegados. Las encuestas favorecen al edil con licencia Manuel Martínez (Cuernavaca).

En Chiapas, donde el PRI ha perdido el poder a manos del PRD en dos ocasiones –organización que ha postulado a disidentes del tricolor-, ese partido recurrirá a la asamblea de delegados a partir de una propuesta de su Consejo Político. En esa entidad podría haber un conflicto por la presunta designación del senador Manuel Velasco (PVEM) como abanderado de una alianza con el tricolor. El PRI desmintió que la candidatura esté “amarrada” por un acuerdo con la profesora Elba Esther Gordillo.

En el Distrito Federal, gobernado por el PRD, hay tres aspirantes: Beatriz Paredes, María de los Ángeles Moreno y Jorge Schiaffino, aunque todo indica que la posición será para la ex dirigente nacional.

En Guanajuato, gobernado por el PAN, ocho son los priístas anotados para buscar recuperar para su partido esa plaza. Los aspirantes, al igual que en Tabasco, fueron citados a la dirigencia nacional del PRI la semana próxima. Uno de los aspirantes más aventajados, el senador Francisco Arroyo, dijo de los pretendientes: “cada día aparece uno nuevo”.

Como se puede observar, de los siete estados en los que se votará por gobernador, sólo en Tabasco no ha existido alternancia de partidos en el Ejecutivo estatal (aunque sí en los municipios); y en cinco de ellos el PRI es actualmente oposición.

### AL MARGEN

SI LAS ENCUESTAS deciden candidatos, ¿terminarán por determinar presidentes, gobernadores, diputados? No es gratuito que en broma se hable ya de la necesidad de un Instituto Federal de Encuestas (un nuevo IFE).

Ya en serio, hay dos aspectos entre muchos que deberán atender los políticos adictos a los sondeos: la legitimación que están obteniendo las casas encuestadoras con miras a las elecciones constitucionales y la necesidad de que el IFE regule el uso de estos instrumentos para obligar a registrar sus características metodológicas.

## DE SIETE ESTADOS, PRI VA COMO OPOSICIÓN EN CINCO

Escrito por Editor

Sábado, 14 de Enero de 2012 00:45 -

---

EL MARTES próximo los precandidatos del PAN a la Presidencia participarán en su primer debate con miras a la elección interna. Será a las 13:30 en el auditorio Gómez Morín de la Ciudad de México. Participarán Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel y Ernesto Cordero, quienes estarán en las boletas blanquiazules en su consulta el 5 de febrero y donde se prevé que –si llegan los tres- será necesaria una segunda vuelta.

ESTE SÁBADO a las 9:00 horas en el Centro Cultural Villahermosa (frente al Parque Juárez) se realizará un “Foro de Opinión” –pues aún no están permitidos los debates de aspirantes- en el que participarán el senador con licencia Arturo Núñez (PRD-Morena) y los ex diputados federales Gerardo Priego (PAN) y Federico Madrzo (PRI). Dice el doctor Gonzalo González que “se analizarán temas de importancia fundamental para el desarrollo y futuro de Tabasco”.

DENUNCIÓ la diputada Georgina Trujillo que los legisladores del PAN no acudieron a la reunión de la Comisión de Energía que dictaminaría la propuesta de reducción de las tarifas eléctricas. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )